

SAN MATEO



Junto a la arteria San Bernabé, la calle San Mateo aparece igualmente ubicada en el plano urbanístico logroñés, próxima al convento de Madre de Dios y en los mismos terrenos en otros tiempos ocupados por un gran palacio, hoy desaparecido, que contabilizó como huésped de honor la egregia figura del rey Felipe II cuando llegó a nuestra ciudad el 11 de octubre de 1592.

Los edificios correspondientes a la numeración par de la calle San Mateo, números 2 y 4, fueron proyectados en 1962 por Valentín Guitart. El nº 3 es uno de los portales más recientes de la calle, proyecto firmado por Francisco Javier Alegre en 2002.

FIESTAS DE SAN MATEO

La denominación de San Mateo aparece extraordinariamente vinculada, tanto a las actividades mercantiles de Logroño en lejanísimos tiempos, como a sus más resonantes fiestas de carácter provincial. El antecedente más antiguo de estas fiestas a nivel de Ferias se remonta al año 1352. El documento en cuestión se conserva en el Archivo Municipal de Logroño y fue librado en Toro, el 28 de septiembre de 1352.

En pleno siglo XIX, tanto Fernando VII en 1818 como la reina Isabel II en 1845, volvieron a refrendar nuevamente, al igual que lo habían hecho todos los monarcas de las casas reinantes, la celebración de las citadas Ferias; si bien, ya en la tercera decena de septiembre, por lo que sus reales órdenes podemos considerarlas como los antecedentes más próximos a las actuales Fiestas de San Mateo.

A mediados de los años 1950, las tradicionales Fiestas de San Mateo fueron objeto de profundos cambios, convirtiéndose en las actuales Fiestas de la Vendimia. Ya en 1955, la Junta Provincial de Turismo procedió a la creación del "I Certamen de Exaltación de Valores Riojanos" que se celebró el 20 de septiembre del mencionado año en el Teatro Bretón de los Herreros, a un tiempo que los días "21 de Septiembre", el homenaje de La Rioja a sus gentes se centraba en el celebrado y denominado, por algunos años, "Día de la Provincia".

FIESTAS DE LA VENDIMIA



En 1957 surge la I Fiesta de la Vendimia Riojana; en 1959 la I Feria monográfica del Vino de Rioja y en 1968 la I Feria Regional de la Flor y de la Planta.

Festejo destacado de la I Fiesta de la Vendimia Riojana de 1957 lo constituyó el magno pregón que, en horas de la tarde, recorrió las calles logroñesas. Todos los partidos judiciales de la provincia rivalizaron en su esfuerzo y entusiasmo, participando con carrozas, bandas de música, estandartes, danzantes y peñas. A la llegada del desfile a El Espolón, se procedió a la ceremonia del pisado de la uva en el gran lagar que se había instalado al efecto, interviniendo en el acto las distintas bandas de la provincia. Tras la bendición del mosto se reservó el primer jarro de éste para ser ofrendado, junto con otros productos de La Rioja, a la Patrona Nuestra Señora de Valvanera durante los actos del primer Día de la Provincia.

El Día de la Provincia, instituido por la Diputación Provincial, fue celebrado con diversos actos religiosos en honor de la Patrona de La Rioja, con misa en Santa María de la Redonda y procesión. La clausura de la I Fiesta de la Vendimia Riojana tuvo lugar en Haro, celebrándose entre otros diversos actos, concursos de destreza entre toneleiros, concursos de catadores de vinos, partidos de pelota, actos literarios con intervención de poetas, etc.

El amanecer de cada manifestación anual cuenta, desde 1957, con la elección de la Reina, hoy Vendimiadora Mayor, y desde 1991 del Vendimiador Mayor, para presidir los múltiples actos que actualmente determinan las singulares fiestas de septiembre. Uno de los momentos cumbre de estas fiestas lo constituye el pisado de la uva y la ofrenda del primer mosto a Nuestra Señora la Virgen de Valvanera, Patrona de La Rioja y, en segundo lugar, el gran Pregón y Batalla de Flores, donde tiene lugar un cinematográfico desfile de carrozas.

El Real de la Feria, concursos de frutas y hortalizas, verbenas populares, degustación de los más exquisitos platos de la gastronomía riojana, concursos de calderetas, desfiles multicolores de peñistas, grandes corridas de toros, compañías nacionales de teatro y revista, estrenos cinematográficos, conciertos musicales, toros de fuego, degustación del clásico zurracapote en los ya clásicos chamizos, mercadillos al aire libre, encierros en conmemoración de la gran fiesta de "correr toros" del siglo XVI, series de fuegos artificiales, teatro de marionetas, vuelta ciclista, pruebas deportivas, tertulias... constituyen, entre otros, algunos de los elementos más destacados de estas importantísimas fiestas que se centran alrededor del 21 de septiembre, día de San Mateo. ▽

¿QUIÉN FUE?

Galileo de nación y de religión judía, **San Mateo** se dedicó al oficio de alcabalero o recaudador de contribuciones, antes de abandonarlo todo y seguir al Divino Maestro. Las Ferias y Fiestas de la Vendimia se realizan en su honor y es además, patrón de los estanqueros.

¿SABÍA QUE...

- ... el 21 de septiembre de 2006 Correos emitió un sello conmemorando la edición nº 50 de las Fiestas de la Vendimia Riojana?
- ... el 19 de septiembre de 1968 fue inaugurada la I Feria de la Flor y de la Planta?
- ... el primer mantenedor de la I Fiesta de la Vendimia en 1957, estuvo a cargo de Federico García Sanchíz?
- ... entre los días 18 y 26 de septiembre de 1959 se celebró la I Feria del Vino y su ubicación tuvo lugar en los antiguos almacenes y muelles de pequeña velocidad de la vía del tren, cerca de la actual avenida Portugal?
- ... en el siguiente cuadro pueden encontrarse los nombres de los vendimiadores de las Fiestas de la Vendimia desde 1957 hasta 2010?

Vendimiadores de las Fiestas de la Vendimia (1957-2010)

1957	Carmen González	1984	Mª Teresa Díez
1958	María Luisa Suils	1985	Ana Luisa Medrano
1959	María de la Vega Macua	1986	Maite Mera Muiño
1960	María Isabel Fernández	1987	Eva María Alonso
1961	Ute Nacken	1988	María Jesús Alcalde
1962	María Teresa Baeza	1989	María Magdalena Pérez
1963	María Teresa de la Mata	1990	Gemma Ruiz
1964	Josefina Herrero	1991	María José Gómez y Juan José Sánchez
1965	María Victoria Hoyos	1992	Sofía Casero y José Ignacio López
1966	María Cristina Fernández	1993	Nicole Esteban y Chema Terrero
1967	Ana Fernández de Tejada	1994	Clara Tejada y Ángel Blasco
1968	María José Alonso	1995	Gemma Bilbao y Francisco José Jiménez
1969	María Cristina Sabrás	1996	Ana Lacalle y Jorge Río
1970	María Teresa Bonet	1997	María Leza y David Moreno
1971	Sol Fernández	1998	Inmaculada Amatriain y Jorge Ruiz
1972	Carmen Martínez	1999	Beatriz Bezares y Jesús Ochoa
1973	Mª Teresa Martínez Corbalán	2000	Eva María Bárcenas y Javier Tejada
1974	María Valvanera Rezola	2001	Iruñe Pérez y Aitor Solano
1975	Ana Espuelas	2002	Ana Isabel Padilla y David García
1976	Marina Díaz	2003	Vanesa Sáenz y Diego Cristóbal Hernáez
1977	María Jesús Belén	2004	María Casas e Isaías Garrido
1978	Margarita Soria Sola	2005	Matilde Larrea y Diego Jalle
1979	María José Navajas	2006	Ana Borque y Jesús Ángel Santamaría
1980	María Consuelo Sayd	2007	Eva González y Héctor Palacios
1981	Lucía González	2008	Leticia Cagigas y Omar Echaure
1982	María Isabel Sáenz	2009	Carmen Solivera y Juan Carlos Zapatero
1983	Ana Isabel Arrea	2010	Vanesa Jalón y Álvaro Barbadillo